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聚焦制定亞太自貿區路線圖
新聞中心正式啓用 逾四千中外記者採訪

1991年，中國加入APEC並出席了漢
城（現在的首爾）會議。從此，APEC便
呈現出嶄新的面貌。中國在APEC領導
人承諾要深化「大家庭精神」、制定有
兩個時間表的「茂物目標」（貿易和投

資自由化和便利化）等方面，發揮了積極的協調作
用，堅持了務實和互利原則，反對恃強凌弱，維護了
發展中成員的利益，對APEC 貿易和投資自由化起到
了穩步推動的正面作用。

在APEC，中國一直是一個平等的夥伴成員，始終遵

循、維護和堅持APEC 共同制定的基本原則——實際
上也就是它獨特的「價值觀」：平等的夥伴關係、自
主自願、協商一致以及開放性和包容性。從戰略層面
看，中國對APEC的貢獻有兩點：

第一，首先提出把一個什麼樣的世界帶向21世紀的
問題。1993年APEC領導人第一次非正式會議前夕，鄧
小平很有針對性地提出「把一個什麼樣的世界帶向21
世紀」，這是我們這一代領導人必須認真探索和解決
的重大問題。

第二，在西雅圖APEC領導人非正式會議上，江澤民

據此發表了「把一個什麼樣的世界帶到二十一世紀」
的著名講話，為APEC的健康發展，以及營造「APEC
大家庭精神」，做出了卓越貢獻。後來胡錦濤提出構
建「和諧世界」的理念，顯然與此有關。習近平提出
的建立「新型大國關係」，更是中國外交戰略的傳承
和創新。

倡導「APEC方式」
經過三年的實踐，中國於1996年蘇比克領導人會議

上提出「APEC方式」：一是承認多樣性（APEC成員

在歷史、文化、社會制度、經濟發展水平等很多方面
差異很大）；二是強調靈活性、漸進性和開放性；三
是遵循相互尊重、平等互利、協商一致、自主自願的
原則；四是單邊行動與集體行動相結合。這些原則實
際上照顧了合作夥伴不同的經濟發展水平和承受能
力，使他們不同的權益和要求得到較好的平衡。

十幾年來，APEC之所以長盛不衰，正是由於這一
「方式」的獨特作用和指引方向。今年中國是APEC領
導人會議的東道主，會議將推動APEC向着自貿區和一
體化大方向邁進，讓APEC大家庭更加興旺發達。

中國催旺APEC「大家庭精神」
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北溝村是一個坐落在慕田峪長城腳下的小
村落。即將召開的APEC領導人峰會選址在
懷柔雁棲湖，令這個默默無聞的小村揚名海
內外。

深秋時節，本應落英繽紛、黃葉滿地。但當記者昨日踏入
北溝村，卻發現不寬的街道乾淨整潔，可謂一塵不染。安靜

祥和的氣氛，更令記者彷彿置身於一個寧靜江南小鎮。
此外，記者還感受到村民的高素質和良好的公

共秩序。村支書王全向記者介紹，全村有150餘
戶340多口人，良好的自然環境和淳樸的民風，
吸引了15戶「洋鳳凰」落戶北溝村。

在村頭一戶古色古香的小院裡，來自美國的
尚珠麗用流利中文介紹自己經營的麵館。1981
年她隻身來中國，在中國嘗試過不同的工
作。當她踏入北溝村的一刻，她就決定在這

個美麗寧靜的小村安居樂業。
尚珠麗說，2008年以前，遊客主要來自歐洲和美國。奧

運會後，很多內地和港澳台的遊客也慕名而來。「我的小
店還上過中央電視台呢！」尚珠麗非常驕傲地說：「現在
APEC就在懷柔開，顧客預約已滿至11月底。」

像尚珠麗這樣的「洋鳳凰」早已將北溝村當成自己的
家，APEC也讓他們的事業更加蒸蒸日上。

■本報記者 張紫晨、郝軼 北京報道

天津機場客流破千萬
香港文匯報訊（記者李欣 天津報道）今年1至10
月，在京津冀協同發展的機遇下，天津濱海國際機場
通過完善異地聯運等多種措施，旅客吞吐量達一千萬
人次，較去年首度突破千萬大關提前了兩個月，同比
增長23.8%，增速為內地幹線機場第一，預計全年有
望達到1200萬人次。
今年以來，天津機場相繼在北京南站、河北滄州、

黃驊、廊坊、保定、白溝、勝芳和唐山開設了8座異
地候機樓，京冀乘客可經由這些異地候機樓免費乘坐
京津城際列車或機場巴士，在最短時間內到達天津機
場，方便了旅客的出行。對於那些目的地為北京的各
地旅客，天津機場還聯合天津航空推出了「經津進
京」產品。這些旅客可免費享受天津機場至北京南站
無縫銜接的「空鐵聯運」服務。

王受文表示，在此次APEC會議經貿領域方
面，中方希望推動亞太自貿區建設，切實發

揮亞太經合組織在推進區域一體化方面的協調和
領導作用，完成《亞太經合組織推動實現亞太自
貿區路線圖》的制定，落實APEC自貿區信息交流
機制，促進《跨太平洋夥伴關係協定》(TPP)、
《區域全面經濟夥伴關係協定》(RCEP)等自貿區
的互動，提升透明度。同時，加強亞太自貿區的
分析研究，大力開展自貿區談判能力建設，為最
終實現亞太地區一體化奠定堅實基礎。

王受文：獲成員一致支持
不過，對於中國力推亞太自貿區建設，日前有
消息傳出，美國擔心其會阻礙TPP談判，因而施
壓APEC公佈不再提議對亞太自貿區進行可行性研
究和目標日期。
對此，王受文強調，不存在阻止和衝突的事。
亞太自貿區早在2006年的APEC越南河內會議上
已提出，是APEC 21個成員共同願望和一致意

見。他還透露，目前APEC各方成員都在採取建設
性態度積極磋商，「到目前為止，我們已經得到
了所有成員的一致支持，當然對具體有些內容還
在討論中，但我有信心，這些關於亞太自貿區內
容的不同意見，都會得到很好處理」。
此外，從4日起，設在國際會議中心的APEC新

聞中心正式投入運行。記者探訪得知，新聞中心
總面積約11,000平方米，設有媒體公共工作區、
媒體專用工作區、新聞發佈區等15個功能區，可
為媒體提供視頻、文字、圖片綜合素材等服務。
新聞中心工作人員介紹，註冊參加本次APEC會

議的記者共4,060名，數量之多居歷次
會議之首，其中來自境內與海外的
媒體人員約各佔一半。未來幾天，
國家會議中心新聞中心將安排幾十
場不同規模的採訪活動，這裡將成
為中國經濟外交
的 重 要 窗
口。

香港文匯報訊（記者 馬琳、高麗丹，實習記者 張議元 北京

報道）2014亞太經合組織（APEC）峰會前夕，商務部部長助理

王受文昨日在北京透露，中方期望本次APEC會議推動亞太自貿

區建設，完成《亞太經合組織推動實現亞太自貿區路線圖》的制

定，促進區域一體化。而日前傳出美國施壓致亞太自貿區談判無

緣APEC一事，王受文回應道，建設亞太自貿區是APEC 21個成

員的一致願景，不存在阻止和衝突的事。此外，從昨日起，APEC國際會議中心新聞

中心已正式開放，共有4,060名來自世界各地的媒體記者註冊報道此次APEC會議，

記者人數之多位居歷屆之首。

APECAPEC會議重點會議重點
11.. 推動亞太自貿區建設推動亞太自貿區建設
22.. 完成完成《《亞太經合組織推動實現亞太自貿亞太經合組織推動實現亞太自貿

區路線圖區路線圖》》的制定的制定。。
33.. 促進區域一體化促進區域一體化
44.. 落實落實APECAPEC自貿區信息交流機制自貿區信息交流機制
55.. 促進促進TPPTPP、、RCEPRCEP等自貿區的互動等自貿區的互動

杭州拆「毒氣帳篷」農藥味未消
香港文匯報訊（記者 高施倩 杭州報道）曾受各

地關注的杭州兩萬平方米巨型「毒氣帳篷」日前突
然消失，原本巨大的充氣大棚位置上，覆蓋上厚厚
一層白色薄膜。雖然巨型帳篷已經拆除，但該地塊
方圓一公里內，仍然可以聞到農藥廠土地上散發的
濃重異味。
2010年，杭州市實業投資集團接手杭州農藥廠舊址
地塊。由於杭州農藥廠舊址地塊讓附近居民飽受毒氣
異味的嚴重污染，今年5月份，該集團花重金建了這
頂高36米、面積達2萬平方米（近乎3個足球場大
小）的白色充氣大棚。據稱，採用軍工設計的超級
「毒氣帳篷」造價高達二千萬元，而整個地塊的污染
處理最快將於年底結束。
負責污染土壤清理與修復項目的杭州大地環保工程

有限公司的工作人員表示，目前，重度污染部分土壤
已經挖掘完畢，所以沒有必要再蓋着「毒氣帳篷」。
但大棚覆蓋區域外的區塊也有輕度污染的土壤，所以
仍有特殊的氣味。

杭州實投集團下屬弘築置業的負責人表示，現在替
代大棚的是附近新建的兩個鋼結構「大倉庫」，那些
尚未處理完的被污染土壤會繼續集中在「倉庫」裡採
用熱脫附技術處理，直到完全「乾淨」為止。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）中國氣象局新聞發言人
王志華昨日在發佈會上表示，預計APEC會議期間，今明兩日和12日前
後，空氣質量以優或良為主，因北京上空分別有中等強度和偏弱強度冷空氣活
動，空氣污染擴散氣象條件較好。但8日至11日，華北、黃淮等地近地面風速
小，霧霾將捲土重來。屆時，北京及周邊地區將有4天左右的輕至中度霾，10
日前後出現中度污染天氣風險高。

APEC期間料京霾再襲

■今年11月充氣大棚被洩氣。 倪雁強 攝■今年5月白色充氣大棚建立。 倪雁強 攝

老外植根懷柔北溝村老外植根懷柔北溝村
■落戶北溝
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凰」——來
自美國的尚
珠麗。
張紫晨 攝

■國際會議中心內的「京味兒」。 新華社

■APEC新聞中心昨日正式運行，不少記者已進入「作戰」
狀態。 高麗丹 攝

位於北京國際會議中心的APEC新聞中心昨日
正式對媒體開放，來自世界各地的媒體記者陸續
前往，其中新聞中心一處資料展台吸引了眾多國
內外記者駐足。記者走近發現，該展台擺放着諸
多介紹中國及北京的多語種圖書，其中《習近平
談治國理政》一書最受境內外記者熱捧，僅僅十
幾分鐘，中文版與俄文版已經被搶空，而英文版、
阿拉伯文版及日文版也所剩無幾。

記者搶讀欲了解其執政
有幸「搶」到該書的澳洲廣播公司記者麥

笛文說，這本書對於這幾天 APEC 採訪可能
很重要，希望通過閱讀該書更能了解習近平
的治國理念和執政方略，進而讀懂中國的發
展道路和走向、改革發展進程、對外政策和
主張等。

另一名沒「搶」到該書的俄羅斯記者有點遺
憾說：「習近平是一個具有魅力的人，我希望
能讀到他的著作，今天沒拿到，明天我會早點
過來。」

本次APEC會議上，習近平將作為東道主迎
接APEC其他領導人的到來。了解習近平，是
很多境外記者向外界介紹這位東道主必做的功
課。記者拿到一本《習近平談治國理政》，該
書記錄了習近平和中央領導集體有關治國理政
的思考與實踐，回答了國際社會對當代中國問
題的關注，開啟了一扇觀察和感
知當代中國的重要窗口。

■本報記者 張聰、高麗丹，
實習記者 張議元 北京報道
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■■各國記者瘋搶習近平著作各國記者瘋搶習近平著作。。張聰張聰 攝攝

■■雁棲湖雁棲湖APECAPEC會議區會議區。。 新華社新華社

APECAPEC

■■巴士售票員展示巴士售票員展示「「APECAPEC會會
議議」」公交紀念車票公交紀念車票。。 新華社新華社


